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刑警本色

杨春牺牲后，公安部扫黑办发来唁电，称赞杨春是“中
国刑警的杰出代表”。

高中学历、非公安科班出身、海军退役后半路出家，杨
春的刑警生涯看似“输”在了起跑线，他凭借怎样的本领和
业绩获此荣誉？

蕉城区副区长、公安分局局长黄经禄与杨春共事多年，
他感慨：“杨春对刑警职业表现出超乎一般的热爱，遇到案
件很兴奋、爱钻研，背地里下了大量功夫。”

10 多年前，宁德市一个重点项目的工程师房间被盗。
杨春到现场一看，马上判定这是一起流窜作案。追捕过程
中，他在多名可疑人员中一眼就揪出了嫌疑人。

一起办案的黄经禄调侃杨春：“你这鼻子太灵了，一上
去就闻出来了。”

蕉城公安分局刑侦大队大队长胡卫清说：“不放过任何
一丝毛发，不忽略任何一个细节，这是春哥破案的‘撒手
锏’。”

不管在任何岗位，杨春的本色就是一名刑警。接到胡卫
清发来的案件信息，他的回复一向简单明快：“悉。马上到。”

2016 年 8 月，一名男子在蕉城区戚继光公园死亡，案
发现场种种迹象都指向死者系意外被毒蛇咬伤致死，死者
家属着急处理后事，办案民警也准备结案。

时任蕉城公安分局副局长的杨春，马上赶到。看着现场
遗留的酒瓶、戒指盒、情书、烟头等物证，他把胡卫清叫到一
边，“为什么会有这么一个戒指盒？怎么解释？”看胡卫清一
脸疑惑，杨春当即定了方向，“从这个戒指盒往下查！”

办案民警循线侦查，嫌疑人陈某华浮出水面。在确凿的
证据面前，一直狡辩的陈某华终于承认其觊觎死者妻子，蒙
面伪装将蛇毒注入死者体内的犯罪事实。

自杨春 2007 年担任蕉城刑侦大队大队长以来，他先后
参与、组织侦破各类刑事案件 3100 余起，辖区命案破案率
达 97 . 8%，蕉城刑侦业务考评连续 12 年位列宁德市第一。

温暖如春

在妻子黄芳的相册里，有一张便笺纸被珍藏了 20 年。
上面写着“老婆，因有紧急案件，我去队里加班，有事打电话
给我。楼下有柿子吃。晚安。春”。

当时黄芳正在睡觉，为了不打扰爱人，杨春留下了这段
“情话”。杨春对黄芳的爱是深沉的，工作中的压力和烦恼他
从不抱怨，连身体的病痛也只是寥寥数语带过。

杨春牺牲后，当黄芳从同事那里得知杨春工作和患病
的点点滴滴，从心底奔涌而来的惊愕、懊悔和愧疚，久久撕
扯着她。

同事们说，“杨春就像一座大山，他总是‘罩’着身边的
人，看到他心里就觉得稳。”

蕉城区委书记毛祚松得知杨春牺牲的消息后，在区委
常委会上几度哽咽、当场落泪。

毛祚松说：“遇到复杂棘手的矛盾和难题，第一个想到
的往往就是杨春，他从来没有任何怨言，他是啃骨头、拔钉
子、割尾巴的人。”

1990 年从海军退役后，杨春来到刚刚组建的宁德公安
艇上工作，条件异常艰苦。

当时的同事陈传武回忆，一次出海执法时前甲板突然
灌进海水，时值隆冬，只穿了一条短裤的杨春，一个猛子就
跳了下去，拿着桶把海水向外舀。甲板上的同事接住水桶
时，刺骨的海水又哗啦啦砸向杨春，就这样持续了一个小
时。脱险后，杨春重感冒一个多礼拜。

前两年，刑警队先后有两位民警去世后，因为家庭原
因，后事少人料理。杨春亲自为同事擦拭身体、换上寿衣，送
战友最后一程。

民警们说，“别看春哥五大三粗，他其实是一个暖男，像
他的名字一样，温暖如春。”

胡卫清与杨春共事 16 年，算是杨春在刑侦大队的徒
弟。胡卫清对杨春的一个举动印象深刻。

“为了维护我在刑侦大队的权威，对我工作中的问题，
他不会在办公室批评我，而是把我叫到他的车上，车子慢慢
绕，问题一点一点给我分析清楚。”胡卫清说。

扫黑队一位民警的终身大事没有着落，杨春一直记在
心上。一天，听说黄芳身边有个女孩条件合适，当天晚上夫
妻俩就张罗起一桌饭菜，两个年轻人坐在了一起。如今，两
个人即将订婚，作为媒人的杨春却无法见证幸福的时刻了。

不忘初心

杨春的姐姐杨丽说，1990 年从海军退役后，杨春放弃
了教育部门的正式编制，选择去宁德公安艇上“跑腿”。面对
战友们的疑惑，他坚定地回答：“只要能当警察，哪怕临时工
我都愿意。”

这就是一颗人民警察的初心。
盛夏时节，坐落在安仁山脚下的蕉城区石后派出所内

绿植葱茏，一栋两层高的白色办公楼内，各类功能区分布井
井有条。

石后派出所所长詹晨清说，杨春 2001 年来这里当所
长，当时办公条件非常简陋，杨春前前后后向家里人借了数
万元进行改造，直到牺牲他都没有向组织提过这件事。

在利益诱惑面前，杨春有着铁一般的纪律作风。

杨春曾办理一起涉赌案件，后来一个朋友提着茶叶
为涉案人员说情，朋友走后，杨春发现茶叶袋里装着 30
万元现金，杨春立即向组织汇报，将钱款和茶叶全部退
回。

杨春常跟民警说：“人都有私心，但私心太重就会迷失
本心。我们都是头顶国徽的人，办了‘金钱案’‘关系案’，我们
就是历史的罪人。”

从警 28 年，在杨春经办的数千起案件中，纪检监督部
门从未接到有关他的举报和投诉，分管部门的民警也从未
出现违法违纪问题。

“见困难就上，见荣誉就让”，杨春总是在危险关头冲锋
在前，却把立功受奖的机会推给身边的民警。

遇到吸毒致幻的“瘾君子”拿着刀乱抡伤人，杨春把民
警护在身后；

遇到犯罪嫌疑人随时都有可能引爆煤气罐，杨春第一
个冲了上去；

遇到持枪嫌疑人驾车暴力冲卡，杨春一把将民警拉到
安全区域……

2013 年前后，蕉城公安分局有意推荐时任刑侦大队大
队长的杨春参评全国五一劳动奖章。时任蕉城公安分局局
长阮细章多次与杨春交流，他却一再回绝：“年轻民警比我
更辛苦，他们也更需要奖励，推荐我参评，我会感到心里不
安。”

杨春淡泊名利，但党和人民不会忘记他。杨春先后被授
予全国“人民满意的优秀公务员”、全国公安系统一级英雄
模范、福建省“全省优秀共产党员”等荣誉。

“是否这次我将真的离开你，是否这次我将不再
哭……”这首杨春生前最喜欢的歌曲《是否》，如今成为不少
民警的手机铃声。

杨春像一座屹立不倒的山峰，激励、鞭策和指引着战友
们奔向更远的征途。 新华社福州 8 月 17 日电

新华社北京 8 月 17 日电 8 月 17 日，针对美国众议长佩洛
西、参议员麦康奈尔、鲁比欧、众议员约胡等人近日发表的涉港
错误言论，全国人大外事委员会发言人尤文泽表示，近期在香港
发生的一连串非法活动特别是极端暴力行为，严重违反了《中华
人民共和国宪法》《中华人民共和国香港特别行政区基本法》《中
华人民共和国国旗法》《中华人民共和国国徽法》和香港特别行
政区有关法律条例，公然挑战“一国两制”原则底线，粗暴践踏香

港法治和社会秩序，严重威胁香港市民生命财产安全，必须依
法惩处。

该发言人说，美一些议员把这些暴力犯罪美化成争取人
权和自由，把香港警察严正执法、打击犯罪、维护社会秩序
歪曲成暴力镇压，威胁在美国国会推动通过所谓“香港人权
与民主法案”。此举严重违反法治精神，是赤裸裸的双重标
准，是对中国内政的粗暴干涉。

该发言人表示，违法不被惩处，法律就没有威严。法律
没有威严，法治就荡然无存。维护香港的社会秩序和稳定
必须依靠法治。香港是中国的香港，香港事务是中国的内
政。香港的长期繁荣稳定是包括 750 万香港市民在内的
全体中国人民的坚强意志，绝不是极少数暴力犯罪分子
所能撼动的，也绝不是任何外部势力横加干涉所能改变
的。

全 国 人 大 外 事 委 员 会 发 言 人 就

美国会议员涉港错误言论发表谈话

新华社香港 8 月 17 日电(记者刘欢、朱宇
轩、丁梓懿)“起来，不愿做奴隶的人们，把我们
的血肉筑成我们新的长城……”17 日下午 5
时，香港添马公园，当雄壮激昂的中华人民共
和国国歌响起，数十万香港市民挥舞起手中的
国旗和香港特别行政区区旗，齐声高歌。

近来，非法示威游行和暴力横行令香港滑
向深渊边缘。如今，大多数人不再沉默，近 50万
市民 17 日冒雨前来参加“守护香港大联盟”发起
的“反暴力、救香港”大集会，向暴力说不，向失序
说不，呼唤和谐稳定，尽快恢复社会正常秩序。

向暴力说不

“起初他们扔砖、扔铁马，冲击立法会的时
候，我沉默了，因为他们是年轻人，应该包容；
当他们攻击警察的时候，我沉默了，因为警察
有武器，应该可以保护自己；当他们堵路、把司
机抓下来打的时候，我沉默了，因为我不是司
机；当他们推撞游客，阻截他们登机的时候，我
沉默了，因为我不是游客；当他们殴打记者，践
踏新闻自由的时候，我沉默了，因为我不是记
者；最后当他们来攻击我时，再也没有人来保
护我、救我了。”

集会现场，市民黄先生向记者展示了这么
一幅海报。犀利哀伤的文字，配上《环球时报》记
者付国豪在香港机场被暴徒捆绑双手的图片，
震人心魄。“我们不能再沉默了，我们要站出来，
向暴徒说不，向暴力说不，守护香港。”黄先生说。

不少市民身穿“撑警”蓝色文化衫，胸前是
“我爱警察”字样，后背则印着“我支持香港警察，
你们可以打我了”。李小姐说：“如果暴徒没用暴

力，警察就不会用武力。我们支持香港警察严正执法，制止暴力。”
集会现场有大批维护秩序的警察，市民对他们竖起大拇指，

高喊“加油！”“我们支持你！”警察也对市民的支持报以点头微笑，
场面温馨。集会结束后，记者看到不少市民主动找警察合影留念，
并高呼撑警口号。

“爸爸并没有忘记他当警察的初衷，就是维持治安、保护市民。现
在警队正是最需要人手之际，我们只能支持他，因为爸爸不会离弃警
队，我们不会离弃爸爸。”“如果我们忘记了爱，让仇恨蒙蔽了眼睛，再
没有同理心去明白事物的多样性，我们的世界将会变得非常危险。”
集会现场播放了警嫂写给孩子的一封信，情真意切，令人动容。

全国政协原常委、九龙仓集团原主席吴光正出席集会并表
示，暴力是自由的敌人。70 多岁的老人在香港机场被欺凌，他之前
从未见过。同是 70 多岁的他对此颇有感触，所以要出来发声。暴
力很恐怖、惊人，而沉默会引致更多暴力，他支持“反暴力”。

顾民生、救香港

“乱够了、停暴力、勿扰民、止破坏、守法治、阻撕裂、返正轨”是
此次集会的七大诉求，具体内容为：停止无休的非法游行、集会、

占路；停止一切扔汽油弹、纵火、扔砖等暴力攻击行为；停止影响
市民日常生活的滋扰活动；停止污损国旗国徽、破坏警署和公共
设施；恢复守法传统，勿自毁“一国两制”；不同政治取向市民，不再
互相攻讦；社会重回正轨，政府改革向前。

无休的非法游行、集会、占路，给市民正常的工作、生活带来困扰。

“原来的香港一切都是按部就班、有条不紊。”内地出生、已在
香港工作近十年的徐先生说，“最近一段时间，香港乱得有点让我
认不出来。以往准时、安静的地铁，现在有人堵门，有人大吵；平和
整洁的街道，周末黑衣人乱窜，袭击警察；游行线路周边店铺关
门，连 24 小时便利店都大门紧锁。”

他说，现在站出来，只是想要回自己所热爱的平静生活。“暴力
不能解决任何问题，只会把这个美丽的城市拖垮。”

57 岁的陈女士说：“我是种花的，有时候他们一闹事就没车
坐，没法上班，这很让人讨厌。”她说，香港一直是个和平安宁的社
会，希望这些极端分子赶紧收手，还老百姓一个安稳日子。

热爱美食的唐小姐告诉记者，最近一段时间，在骆克道和北
角，以往自己经常光顾的两家餐厅先后停业，她很担心香港会出
现“结业潮”，那样“失业潮”会随之而来，社会会越来越乱。

从事金融业的李先生表示，因为违法示威活动，自己的生意
受到极大冲击，很多客户都不敢来香港投资，让他非常苦恼。“绝大
多数香港人的心声都是希望暴力和乱象赶快停止。社会已经被撕
裂成这样了，经不起折腾了，奉劝示威者和暴徒们赶快收手，否则
未来的恶果将由全体香港市民买单。”

尽快重回正轨

香港市民黄小姐周末本来要回内地办事，但为了这个集会特
意取消行程，与朋友相约前来，同行的还有公司其他 4 名员工、兄
弟公司的 20 多名员工。

“暴徒再这么闹下去，香港会被毁掉。”黄小姐气愤地说，因为
近期的暴力活动，让她上班受影响、不敢出门逛街。她的亲戚朋友
也不敢来香港探望她，整天人心惶惶。她说，现在的香港变得好陌
生，希望警方严正执法，暴力赶快停止，香港社会尽快恢复往日的
和平安宁。

香港教育工作者联会主席黄锦良表示，过去两个月在香港出
现回归以来未见的乱象，香港市民受够了。年轻人走到前线，被拘
捕而断送前途，尤其令人痛心。他表示，反对罢课，反对政治凌驾
教育将学校推入政治漩涡，呼吁教育工作者坚守岗位，呼吁立即
停止一切暴力，共同守护下一代。

知名演员钟镇涛在集会现场表示，很高兴见到原本沉默的人
们一起出来“反暴力、救香港”，香港是大家土生土长的地方，没人
有权破坏。他还呼吁更多演艺界人士站出来。

当日中午时分，香港天文台发出黄色暴雨警告信号。“为了我
们的孩子，不说黄雨警告，就算是黑雨警告我们也义不容辞！”温迪
和一众好友自发组成“妈妈团”来到集会现场，她们身着白色、蓝色
等浅色衣服，手里挥舞着国旗。

她告诉记者，近两个月来暴力示威不断，自己的生活备受影
响，不仅平时上班要避开示威者，就连周末也不敢带儿子出门。

“为了我们下一代的安宁，为了香港重回发展正轨，我们这群
妈妈拒绝沉默，一定要让世界听到我们的声音。”温迪坚定地说。

香
港
大
多
数
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香港逾 47 万市民集会

呼吁“反暴力、救香港”

新华社香港 8 月 17 日电 17 日下午，逾 47万香港市民
会聚金钟添马公园参加“反暴力、救香港”集会，发出广大市
民反对暴力，呼唤和平稳定的主流声音。

下午 4时不到，添马公园附近的金钟地铁站便已出现
人潮。下午 5时左右，集会在国歌声中正式开始。尽管不时
有阵雨，但也浇不灭参与者的热情。他们挥舞着国旗和区
旗，手持“拒绝揽炒、齐救香港”的标语牌，身着“我爱警察”

的文化衫，大声呼喊“反暴力、救香港”“止暴制乱、恢复秩
序”等口号。

集会首先播出一段视频，讲述了一名警嫂的心声。视频
中，警嫂提到暴力示威者冲击警署、袭击警员等行为时数次
哽咽，同时呼吁大家在此危难时刻支持警队、支持香港。看
完视频，在场人士都大声呼喊“警队加油”“救香港”等口号。

随后，社会各界人士上台发言，表达“乱够了、停暴力、

勿扰民、止破坏、守法治、阻撕裂、返正轨”七大诉求。
全国人大常委会委员谭耀宗呼吁社会各界要坚决反对

暴力。他说，国旗、国徽是国家尊严的标志，侮辱国旗、国徽

的人是在与全国人民为敌。他又向警队致敬，对受伤警员表
示慰问，并关心问候警队家属。

港区全国人大代表、全国人大常委会香港特区基本法
委员会副主任谭惠珠表示，早前机场冲突是“全球最丑的暴
乱”，又强调要尊重别人自由，而自由并不包括肆意毁坏公
物和阻碍市民乘车等。

港区全国人大代表、香港中小型律师行协会创会会长
陈曼琪表示，要尊重法律、守护法律、敬畏法律，违法必须负
刑责等是香港的核心价值，没有人可以凌驾法律，没有人可
以损害其他人的权益，危害国家安全，破坏社会秩序和安
宁。

香港教育工作者联会主席黄锦良表示，近两个月来，香
港暴力事件愈演愈烈，他对年轻人使用武力、违法乱纪感到
痛心，呼吁年轻人“停一停”“想一想”。

6时左右，集会在《东方之珠》《狮子山下》等歌曲声中
接近尾声，参与集会的人士高呼“香港加油”“警察加油”“拒
绝暴力”等口号，久久不愿散场。

新华社北京 8 月 17 日电综合新华社驻外记者报道：一
些国家政府和政党、海外专家学者近日连续发声，谴责香港
发生的暴力事件及外部势力干涉，呼吁尽快恢复香港社会
安定。

俄罗斯外交部发言人玛丽亚·扎哈罗娃在例行记者会
上说，外国势力干涉中国内部事务的目的是破坏中国局势
稳定。以美国为首的极个别国家在谋取利益时毫不尊重他
国，其对中国内部事务的干涉是遏制战略和霸权主义的体
现，其对中国的遏制可谓“不择手段”，“令人无法接受”。

智利共产党(无产阶级行动)总书记爱德华多·阿特斯
指出，香港发生的骚乱与英美国家出于自身利益利用一部
分“港独”势力进行挑衅有关，决不能允许少数暴乱分子挑
战中国政府的权威。

荷兰荷中商务理事会主席约胡姆·哈克马表示，香港近
期骚乱的暴力程度不断加剧，有损香港作为地区经济和金
融中心的形象和声誉，也必将对香港繁荣稳定造成长期影
响。他相信香港特区政府有能力解决问题、稳定局势。

马来西亚中国公共关系协会副会长颜天禄认为，激进
暴力分子的所作所为，可以说损害了香港几代人积累的发
展成果，同时也阻碍了香港发展。广大爱国爱港人士要展现

同舟共济的情怀和担当，团结一致，旗帜鲜明地反对暴力、
抵制暴力。

乌兹别克斯坦塔什干国立东方学院副教授安里·沙拉
波夫说，香港发生的暴力事件带有明显的“颜色革命”特征，
公然挑战“一国两制”原则底线，有损香港的繁荣稳定和国
际金融中心地位。香港现在最紧迫和压倒一切的任务是止
暴制乱，恢复秩序。

哥斯达黎加-中国友好协会会长邓煦平说，香港极端
暴力分子的行为已具备恐怖主义的特征。该协会对暴徒行
径表示强烈愤慨和最严厉的谴责，坚决支持香港特区政府
果断依法采取措施止暴制乱。

沙特阿拉伯中国问题专家阿卜杜勒阿齐兹·沙巴尼说，
香港一些激进示威者攻击警察，近日又阻碍香港国际机场
的正常运作，这种行为严重破坏法治、阻碍经济发展、损害
大部分香港人的利益。香港应该早日回到正轨，恢复社会安
定。

黎巴嫩政党纳赛尔主义独立运动发表声明谴责香港发
生的暴力事件以及外部势力干涉中国内政，表示支持中国
政府。 (参与记者：王雅楠、刘洋、李良勇、林昊、尹南、张
笑然、涂一帆、蔡国栋、范小林)

海外各界谴责香港暴力分子行径
呼吁早日恢复社会安定

▲ 8 月 17 日，香港各界人士在金钟添马公园举行“反暴力、救香港”集会。 新华社记者王申摄
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